

文化

まつお・ふみお 1933年生まれ。学習院大卒。元共同通信社ワシントン支局長。著書は『銃を持つ民主主義』『オバマ大統領がヒロシマに献花する日』など。

松尾さん 皮肉なことに鳩山由紀夫前首相は、米軍基地の沖縄集

そうした情勢安定化です。米朝関係にも、70年代の米中接近のようないくつかの劇的変化があり得る。しかし心配なのは、日本が自らの防衛力だけで自国を守ろうと考えることです。核武装論まで行きかねず、改めて中国を脅威として、東アジア

平和日本は「田舎」な安佚を

光量いた方が地図は安定 検索され

か。こうして考えると、沖縄にどつても、やはり米軍がいた方が自衛隊だけになるよりいいのでは？

「我部さん、そういう二者択一は違つて思います。選択肢を先に限定すると、現実もそこに帰結してしまう。そもそも、日本では国民

な安保を
我部さん

項子安元

の軍事知識が乏しい。それはそれでよかつた。だが、国際政治や軍事の専門家ですら、軍事的リアリティーの希薄さが目立つ。これが不幸の始まりで、おかげで上滑りした議論ばかりが続いてきた。防衛政策に合わせて国民の意識を変えるのは、そう簡単ではない。逆に、日本人の平和な意識に合わせた防衛政策を考えるべきではないでしょうか。あくまでも例ですが、日本が従来、内政でも外交でも成功してきたのは、ばらまきです。

ODA(政府開発援助)も国外向きのばらまきといえる。そうした従来の成功例から、日本に可能な周辺地域安定化のための方策、安全保障政策を改めて考えていく視点が必要だと思います。

松尾さん 要するに、沖縄の米軍基地がある種の必要悪と見て、それを生かす価値観を見いですべきではないでしょうか。前の戦争を知る最後の世代としては、よくぞここまで日米安保とそれにによる平和が続いたと思います。次

けじめをつけるべきときです。 我部さん 50年も続いた安定が今後も続くとは考えにくいわけです。今、日本は曲がり角に来ています。それは誰もが分かっている。ただ、曲がり角の曲がり方にばかり気を付けて、曲がった先でどうに行くのかは誰も考えていない。本当に、戦略的にものを考えるべき時期です。そんなときに墓地問題を放置しているようでは、やはりおかしいのです。 —おわり—

我部さん　曰米合意は結局、履行できないでしょ。構造的に障害が多い（従来の自民党政権も）「新飛行場の実現は面倒。曰米の合意さえできれば十分格好が付く」としてきた。現政権も「合意をしたから話は終わり」と考へてゐるのではないか。次に、沖縄の在論が納得した形を作れない。政府は合意しやすい「地元」を相手にしようと、県知事・名護市長など繰り返し交渉相手を変えてきた。その結果、誰かと合意しても別の誰かが反対する構図ができた。つまりどこかに反対する「地元」を残し

とも海兵隊は沖縄から自然に出ていくとお考えですか？

我部さん そう単純にはいきません。海兵隊は既得権として沖縄に飛行場を残したい。しかし、それに戦略的根拠があるかどうか、海兵隊内部でも議論が分かれているでしょ。

だから、中台や朝鮮半島の情勢を安定させて、海兵隊が自然に出来やすい環境を作るべきだ。日本外交もその方向で動かないといけない。日本に、単に「追い出す」とか言われるほど、米軍は既得権にしがみついてしまう。

松尾さん 51%の賛成に内実がない、との認識には同意します。従来以上に反基地感情が表面化した沖縄と本土の関係修復のためにも、先に述べたような新しい沖縄地

たとえば普天間飛行場の移設を日本中のすべての米軍基地撤去ごとに
つちやに論じる傾向がある。普天間や嘉手納といった特定の米軍施設をその軍事的意味を含めて論じて

いた。しかも、この現状に「おかしい」と声をあげる人があまりに少ない。要するに、日本の政治には、この国がどこに向かうべきかという戦略的な議論があまりにもない。

あたりは、そんな話をしそうですね。他方で、朝鮮半島の危機と中国の軍事的膨張に対し抑止力、つまり在日米軍・沖縄の海兵隊が必要とされます。

さておき、普天間問題で日本人の多くが「米国の意に添わない首相は支持できない。辞めるべきだ」と考えた。日本の民主主義は、首相が米国との関係でクビになるほ

アム移転は、辺野古と切り離さざるを得ない。しかし、グアムが進行すると、海兵隊にとって沖縄に新飛行場を造る意味が本當にあるのかが問われる。

の地元に墓地が来なければ、どうでもいい」と翻訳できます。これは深刻ですよ。改定から50年たつても、日本人は国民全体で日米安保を支える気がないわけです。日本米合意ができただけで喜ぶのは、あまりにも近視眼的です。もう一つ、鳩山前首相の辞任も大

これでは飛行場建設の正当性に疑問が残る。三つ目、今は海兵隊の一部グアム移転と辺野古への移設がセットです。セットにしたことで辺野古を予定通り進めようとしてきた。しかし、今後は逆に、辺野古に足を引っ張られてグアム移設が遅れる可能性が高い。となる

A black and white close-up photograph of a man's face and upper torso. He has a well-groomed, full beard and mustache. He is wearing a light-colored button-down shirt with thin, dark vertical stripes. The background is slightly blurred, showing what appears to be a bookshelf or a wall with framed pictures.

全保障節目の年に これから50年に向けて

我部政明·琉球大教授



今回は最終回。我部政明・琉球大教授（国際政治）とジャーナリストの松尾丈夫さんが、沖縄基地問題と安全保障の今後について語り合った。墓地の島に住みながら安保を論じてきた我部教授と、米国での取材歴が長い松尾さんの認識には、ずれがある。しかも、それそれに理がある。そこが明確になったこと自体に、これから沖縄と安保を考えるヒントがある。